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»نور الله 
لا يهُدى لعاصي«

إذا أحب الله عبدا ابتلاه 
وامتحن صدق توجهه إلى 
مولاه، والابتلاء من سنن الله 
في خلقه الذي لا تبديل له 
ولا تحويل وهو تمحيص 
وتمييز للطيب من الخبيث 

أفرادا وأفعالا وأقوالا.
إلى  فإذا نظرنــا مثلا 
حادثة كربلاء والتي تحل 
ذكراهــا في العاشــر من 
المحرم وما حدث من قتل 
الذرية  وتمثيل بأجســاد 
النبوية الطاهرة على أيدي 
بعض المجرمين من عبدة 
الدنيا وأهل النار يتضح لنا 
أن  بشدة وببرهان ساطع 
سيلان هذه الدماء الطاهرة 
مــن علامات هــوان هذه 
الحياة الدنيا على الله وإلا 
لنجى الله أبناء سيد الخلق 
)رجالا ونساء وأطفالا( من 

هذه المجزرة البشعة.
كما أن هذه الحادثة هي 
رســالة ربانية تطمئن كل 
مكلوم بفقــد حبيب بأن 
الله أعــد موعدا آخر للقاء 
أبدي لا نهاية له في نعيم 
لا يخطر على قلب بشر، 
فالدنيا من الدنو والانحطاط 
وسرعة الأجل، والآخرة لا 
آخر لها ولا موت فيها ولا 
تعب ولا هم ولا حزن فقط 

فرح وسعادة دائمة.
في شــهر الله المحرم 
نفحات ربانية تليق بجلال 
الله وكرمه لا يلتمسها إلا 
من أنعم الله عليه بالصبر 
واليقين، وقد استشعرت 
هذه النفحــات وأنا أؤدي 
العمــرة لولــدي الحبيب 
وكأن الله أنزل على قلبي 
بأن ولدي  بردا وطمأنينة 
الحبيب والذي وافقت ذكرى 
مولده يوم الخميس الماضي 
)١٣ سبتمبر( ينتظرني في 
مكان يخلو من نفاق البشر 

وإجرامهم.
هذه النفحة الربانية هي 
رسالة من أرحم الراحمين 
بأن الصبر والإيمان بقضاء 
الله بعد النوائب الشديدة هو 
نجاح في الامتحان ونجاة 
من مصيــر آخر لا يعلمه 
إلا الله أعاذنــا الله وإياكم 
من مصير مؤلم، النفحات 
الإيمانية لا تستشــعرها 
إلا القلــوب التــي تهيأت 
لاســتقبالها ونور الله لا 

يهدى لعاصي.
وأنا أنصح من يستشعر 
عظمة الله في قلبه في هدوء 
وسكينة بأن يغتنم الفرصة 
ويدعــو الله بما يحب في 
هذه اللحظات ولا ســيما 
بالنجاة فــي الآخرة لكي 
نلقــى الأحبــة بلا خوف 
التمسوا  من فراق وآلام، 
نفحــات ربكم وادعوا بما 
به قلوبكم تدخلوا  تفيض 
جنة ربكم وتلقوا أحبتكم في 
دار السلام، فالعمر قصير 
جدا وهو أسبق بكثير من 
أحلامكم الدنيوية وأوهامكم 
بغد أفضل بمعزل عن ربكم، 
لأن الحيــاة الحقيقية هي 
حب الله وذكره والحضور 

في معيته.
الحيــاة الحقيقية هي 
أن نرســل لأحبائنــا في 
حياتهم البرزخية سحائب 
الربانية  الرحمــات  مــن 
تنزل عليهم كغيث الخير 
والسرور والطمأنينة من 
الصدقات الجارية والدعوات 
الصادقة، لا تنسوا الفضل 
بينكم وخاصة بينكم وبين 
من فارق دنياكم من ذوي 
الرحــم فإنهم يعيشــون 
بأرواحهم وبحضور  معنا 
أقوى مما سبق في حياتهم 
الدنيا الفانية، شمروا عن 
سواعدكم وعولوا دائما على 
العمل الصالح لأنه  خبيئة 
لا شيء يســتحق التدبر 
والعزيمــة والإرادة إلا ما 
ينجينا وأحباءنا، نســأل 
الله تعالــى أن يجمعنا في 
مستقر رحمته، وكل عام 
وأنتم جميعا بخير وأمن 

وسلام.

waha2waha2waha@hotmail.com

a.alsalleh@yahoo.com

ذعار الرشيدي

عبدالهادي عبدالحميد الصالح

توطئة: من الخطأ أن نبدأ من حيث »انعفس« الآخرون.
مثال حي على أننا دخلنا عصر »نبدأ من حيث اصابت الفوضى 
الآخرين«، ان المنشآت الحديثة في المناطق الحديثة لا تأخذ من 
الحداثة سوى شكل الطابوق والبوابات واجهزة الكومبيوتر والمنازل 
الجديدة البراقة الألوان المحيطة بتلك المنشــأة بينما استوردنا 
ووضعنا فن الادارة البيروقراطية العتيقة الغابرة لتدير تلك المنشآت، 
وهذه كارثة، تمام كما لو انك اشتريت سيارة فيراري ووضعت 
لها محرك »دتسن« موديل ١977، اعتقد ان الصورة واضحة الآن.

> > >
مثال بسيط عما اتحدث عنه المنشآت في مدينة جابر الاحمد 
السكنية، ولنقرب المثال اكثر لنأخذ نقطة البيع الوحيدة في المنطقة 
وهي الجمعية التي تعاني من فوضى تبدو للأسف معها وكأنها 
جمعية سوق عشوائي حيث فوضى الدخول والخروج والازدحامات 
على الباب وتكدس نقاط بيع امام نقاط الكاشير بحيث ان دخولك 
وخروجــك حتى في أوقات غير الذروة تبدو كأنها محطة مترو 
او محطة قطارات في بلد عتيق، رغم ان الحل الاداري سهل جدا 
للتغلب على تلك الفوضى وهي وضع نظام دخول وخروج كما 

أغلب الجمعيات القديمة.
> > >

المستوصف نفسه مثلا، وهناك في المنطقة مستوصفان يداران 
بذات العقلية القديمة جدا، بل إنهما يبدوان للمراجع خاصة في 
الفترة الأخيرة كما لو أنه تم بناؤهما في العام ١977 خاصة فيما 
يتعلق بالإدارة وطريقة استقبال المراجعين والعقلية التي تحكم 
من يحق له العلاج ومن لا يحق له، وقياسا للأسف هل يمكن ان 
يكون هذا مصير مدينة الجهراء الطبية او مستشفى جابر مثلا.

> > >
اعني، التطور لا يعني ان تبني مستشــفى او مستوصفا او 
جمعية حديثة، بل التطور يكون في العقليات قبل ان يكون في 
الحجر والبنيان، فما فائدة مبنى حديث وهو لايزال يدار بعقلية 
بيروقراطية قديمة عمرها اكثر من 60 عاما؟ الحل لهذا الخلل هو 
تطوير العقليات الإدارية والقوانين الإدارية المنظمة للمنشآت الجديدة 
وتعديلها بما يتواءم من روح وشكل العام 20١8، تماما كتحديثات 
الهواتف الذكية، يتغير الشكل ومعه تتغير الأنظمة المشكلة له ويتم 
تحديثها، تحديث الهارد وير ومعه تحديث السوفت وير، والا لكان 

هاتف الآيفون ليس فيه سوى لعبة »الحية«.
> > >

تطوروا بارك الله فيكم، فــلا يمكن اننا مقدمون على نقطة 
تحول بحزمة قوانين لتطوير الجزر ونحن لا نملك رؤية لتطوير 
القوانين المنظمة لذلك التطوير، لابد من تغيير شامل للانظمة في 
جميع مؤسسات الدولة، كل الأنظمة الإدارية والقرارات، فلا يعقل 
ان اغلــب القوانين المنظمة لاتزال كما هي ايام التليغراف ونحن 

الآن في زمن الشيكات الالكترونية.
> > >

مجلس الأمة في دور الانعقاد القادم أمامه مسؤولية تاريخية 
لتعديل جميع القوانين المنظمة بدءا مــن قوانين الخدمة المدنية 
والتوظيف والتعيين والترقيات إلى قرارات تقديم الخدمات والرسوم 
بما يسهل على المواطنين ويرفع من مستوى الأداء ويحسن من 

بيئة الاعمال.

»السلام عليك يا وارث آدم صفوة الله، السلام عليك يا وارث 
نوح نبي الله، السلام عليك يا وارث إبراهيم خليل الله، السلام 
عليك يا وارث موسى كليم الله، السلام عليك يا وارث عيسى روح 
الله، السلام عليك يا وارث محمد حبيب الله، السلام عليك يا وارث 
أمير المؤمنين عليه السلام...« )من نص زيارة الإمام الحسين گ(.
ربما يتوهم البعض أنها من الغلو في تقديس الحسين گ، 
ولكــن من فهم مصاديق هذا النص، يتبين أن المؤمن العادي منا 
يمكن أن يكون جامعا لكل هذه الديانات السماوية، إذا سار على 
الصراط المستقيم الذي حدد معالمه رسول الله محمد صلى الله 
عليه وآله وســلم، بوصفه نبي الإســلام وخاتم النبيين، وخاتم 
الرسالات، فهو الجامع لما قبله، الناسخ لما سبقه، الذي لا دين بعده. 
بــل روي عن أبي داود والترمذي وابن ماجة وابن حبان في 
صحيحه وغيرهم أن النبي صلى الله عليه وآله وســلم قال في 
ضمن حديث طويل: »إن العلماء ورثــة الأنبياء وإن الأنبياء لم 
يورثوا دينارا ولا درهما، إنما ورثوا العلم«، و»عندما يعلن النبي 
محمد صلى الله عليه وآله وسلم أن حسين مني وأنا من حسين«، 
فالنتيجة المنطقية أن الحســين هو امتداد للنبي صلى الله عليه 
وآله، لا في جيناته الوراثية الطاهرة فحســب، ولكن ورث عنه 
العلم والرسالة بوصفه إماماً مفترض الطاعة، وفي ترسيخ الإسلام 
والدفــاع عنه كما هو في جهد وجهاد جده صلى الله عليه وآله، 
وقد رأى أن الإســلام في خطر داهم، وقد لاحت مظاهر الفساد 
في المال العام، وفي سفك الدم الحرام، وبدأت الردة والبدع تأخذ 
بتلابيب المسلمين. وقد أعد الحسين گ لدوره الثوري الإصلاحي، 
ولبذل التضحية الجسام ليوقظ الأمة لهذا الخطر، بعد أن فشلت 
المحاولة السلمية التي بدأها شقيقه الحسن گ الذي أعد كذلك 

لدوره في تلك المرحلة، فهما »إمامان قاما أو قعدا«.
بل إن الرســول صلى الله عليه وآله وسلم أخبر أمته مسبقا 
بتضحية سبطه وبنت نبيه، وحذر تكرارا، بقوله تارة وبمشاعره 
عندما أبكاه ســاعة ولادته تارة أخرى، ثــم أعطى الدليل المادي 
لحتمية وقوع هذه الجريمة الكبرى، عندما أعطى أم المؤمنين أم 
ســلمة قارورة من تراب كربلاء لتتحول إلى دم مع ساعة مقتل 

ولده الحسين گ. 
وقد أفصح الإمام الحســين گ عن هدفه قائلا: »فإني لم 
أخرج أشــرا ولا بطرا ولا مفسدا ولا ظالما وإنما خرجت لطلب 
الإصلاح في أمة جدي رسول الله )صلى الله عليه وآله( أريد أن آمر 
بالمعروف وأنهى عن المنكر«. وهي ذاتها أهداف الأنبياء والرسل، 
أهداف تجمع عليها الإنســانية كلها، ولذلك أصبح الحسين )ع( 
أنشودة يتغنى بها المصلحون، ووقودا لحماس المجاهدين بالحق 

في كل عصر ومصر.
السلام عليك يا ثأر الله وابن ثأره والوتر الموتور، أشهد أنك 
قد أقمت الصلاة وآتيت الزكاة وأمرت بالمعروف ونهيت عن المنكر 
وأطعت الله ورسوله حتى أتاك اليقين. السلام على الحسين وعلى 

علي بن الحسين وعلى أولاد الحسين وعلى أصحاب الحسين. 
يا أبــا عبدالله لقد عظمت الرزية وجلــت وعظمت المصيبة 
بك علينا وعلى جميع أهل الإســلام، السلام عليك وعلى أختك 
الحــوراء زينب بطلة كربلاء، وعلى أخيــك أبي الفضل العباس 

ساقي عطاشى كربلاء. 

فيراري 
بمحرك »دتسن«

السلام على
 وارث الأنبياء

الحرف 29

م. 36

تنتشر في بلادنا ظواهر غريبة عجيبة. 
ففي السنوات العشر الأخيرة تكاثرت نسبة 
الإصابة بالأمراض الخبيثة وتفشت السمنة 
وتزايدت عمليات التكميم والتجميل وحملة 
شهادات الدكتوراه وحوادث المرور وتفاقمت 
حفــلات التكريم. ففي المركز العالمي لتوارد 
الخواطر )والاسم من تأليف الكاتب( أقيمت 
حفلة تكريم للدكتــور »وارد خاطر« وحين 
دخلنا في التفاصيل )حيث يكمن الشيطان( 
عرفنا ان الدكتور »وارد خاطر« اســتحق 
حفل التكريم لأنه تحدث عن تجربته المثيرة 
والمتميزة والمتمثلــة )بالتأثير عن بعد على 
خواطر الآخرين وكذلك توريد الخاطرة عن 
طريق توارد الخواطر( أو تخاطر التوارد.. 

لا فرق!

> > >
»كلمن طق طبله قال انا قبله« مثل شعبي 
كويتي يتجسد هذه الايام في حفلات التكريم 
والدروع التذكارية حيث كل من همس بكلمة 
بصرف النظر عن درجة رداءتها، أو انه قام 
بأداء عمل تافه هب القوم أجمعهم لتكريمه في 
حفل فخيم عظيم. فدروع التكريم المستعملة 
في بلادنا اكثر من الدروع التي اســتعملها 
جنود الاسكندر المقدوني وهو يغزو العالم. 
وقد نســمع في المقبل من الأيام أن إدارة 
العلاقات العامة في احدى الهيئات الرسمية 
اقامت حفل تكريم للموظفين الذي شاركوا 
في حفل تكــريم مدير عام الهيئة الذي قام 
بتسليمهم دروع التكريم لأنهم شاركوا في 
حفل تكريمه.. و»خميس كمش خشم حبش«!

> > >
أعرف شخصا لا يستطيع احد تحديد لون 
جدار مكتبه )الحكومي( الكبير الذي تغطي 
جدرانه الاربعة اطارات ولوحات شــهادات 
التكريم والدروع التذكارية التي تحصل عليها 
من مشاركاته في دورات من فئة )نص كم( 
الدورة )يوم وربــع( وبتقديري هو  ومدة 
شخص يستحق التكريم لمثابرته على تجميع 
ذلك الكم الكبير من الشــهادات والدروع! 
ومثلما يبدو فإن ظاهرة التهافت على التكريم 
ظاهرة ديموقراطية في بلاد تكفل للجميع حق 
التعبير والكلام والتحليل السياسي والسكن 
والدراسة والتوزير والعمل والحصول على 
شهادات تكريم. ولم يتبق إلا إضافة الدروع إلى 
بطاقة التموين.. أنها الديموقراطية يا سيدي! 

الموت خطف الدكتور الشــاب الخلوق 
طلال محمد الشمري الذي توفي أثناء تأدية 
عمله في مستشفى الجهراء، وهذا قدر الله 
سبحانه، والحمد لله رب العالمين على كل حال. 
إن ما حدث مع د.طلال من ظاهرة حزن 
شعبي كبير على وفاته ومن ثم فزعة شعبية 
لافتة في وسائل التواصل الاجتماعي خاصة 
عندما علموا بأنه من فئة »البدون«، مطالبين 
وزير الصحة باستمرار صرف راتبه لأسرته، 
وبفضل الله صدر قرار من ســمو رئيس 
مجلس الوزراء مشكورا باستمرار صرف 

مخصصاته.
لو فكرنا قليلا بمــا حدث من تعاطف 
شعبي كبير جدا جدا ومن مختلف أطياف 
الشعب، فسنجد أن هذا يؤكد على محبة الله 
للدكتور طلال الذي تجسد بحب الناس له، 
وهو فعلا يستحق التقدير والثناء والحب 
»رحمه الله«، لأنه كان شخصا صالحا بما 
تعنيه الكلمة من معنى، فرغم ظروفه الصعبة 
وظروف أسرته قاوم عراقيل الحياة ودرس 
في الغربة لسنوات طويلة وعاد لوطنه ليخدمه 

وكان معيلا لأسرته، وقدم تضحيات كبيرة 
من أجل الاستمرار في رسم البسمة على 
وجوه أفراد أســرته وان كان على حساب 

حياته الشخصية.
حتى إن والده وقف أمام قبره وبين جموع 
غفيرة، قال وقلبه يتفطر هما وكان يحمل 
جبالا من الحزن وبنبرة تحمل معاناة وألم 
السنين »بيض الله وجهك يا ولدي.. أنا أشهد 
انك كنت ولدا صالحا وذخرا لنا« هكذا ختم 

والده نهاية تضحيات ابنه الصالح. 
لذا أود أوضح لســمو رئيس مجلس 
الوزراء الشيخ جابر المبارك، قاسما بالمولى 
عز وجل، أن هذه الأسرة وقع عليها ظلم 
كبير وتحملت ما لا تتحمله الجبال، فمن 
باب أولى رفــع الظلم عنهم خاصة عندما 
علمتم بوضعهم بمنحهم شرف الجنسية 

الكويتية وهم من مستحقي الجنسية.
لماذا؟

أولا: جد د.طلال محمد الشــمري كان 
يعمل في شركة نفط الكويت منذ عام ١948 
ومشهود له بحب الوطن والوفاء من قبل 

زملائه وأسرهم.
ثانيا: والد د.طلال الشمري خدم السلك 
العســكري لأكثر من 45 عاما بكل شرف 
وأمانة وتوقف عن العمل لاكتمال ســنه 

القانونية 65 سنة.
ثالثا: د.طلال الشمري درس في الغربة 
وعــرض عليه أن يعمل خارج الكويت في 
دول كثيرة لكنه رفض ترك الكويت وظل 
يردد أنها وطنه ولن يغادرها أبدا حتى توفي 

أثناء تأدية عمله في مستشفى الجهراء. 
أخيرا، ما حدث مــع المرحوم د.طلال 
الشمري من تعاطف شعبي كبير قد يكون 
قدرا من الله حتى يلتفت لأسرته مسؤولو 
الدولة ويدركوا أن أسرة طلال وغيرها من 

الأسر تستحق نيل شرف الجنسية.
ونتمنى مــن بوصباح أن يتكرم بمنح 
الجنسية لأسرة الراحل طلال الشمري حيث 
إنها أسرة تنتمي للكويت بامتياز، وتنتظر 
قرار سموكم الذي ينصفهم ويفرج همهم.. 
والله ســبحانه لن ينسى المحسنين بكرمه 
ولطفه، وسموك إن شاء الله من المحسنين. 

كلنا نحاول أن نكون أشــخاصا فعالين 
أكثر من أي وقت، ننجز العديد من المهارات، 
نسعى لأن نتعلم أفضل تعليم ونعمل بأفضل 
وظيفة، ولكن أن يدخل النجاح في امتلاكنا 
وتباهينا فقط لأننا متواجدين بحساب عبر 
التواصل الاجتماعي ونعتبر ذلك نجاحا فهذا 
خطأ، لأن هذا نسميه استخداما أمثل للوسيلة 
وليس نجاحا إلا لو تميز الشخص في محتواه 
وحقق محتوى مضافا لتخصصه ومجاله، 
وبرز ذلك على استفادة الجمهور له ولما يقدمه 
بشكل أوسع، مشكلتنا في أننا لا نفرق بين 
الناجح المنجز ممن لديه أخلاقيات التواصل 
والقيم والرســائل الواقعية وبين الشخص 

المستخدم لمنصات التواصل الاجتماعي دون 
إضافة شــيء يذكر، البعض نرى تناقضا 
حينما نراه بتعاملنا البســيط نرى عكس 
المبــادئ التي يروج لها البعض والتصفيق 
حوله، لنكتشف أن قربه من الآخرين كان 
ولا يزال بتصوير اللحظات التي يمر بها عبر 
يومياته، أو أنه حصل على شهرة وفرصة 

جعلت الناس تلتف حوله وتتابعه.
إن الصورة الذهنية لكلمة النجاح والإنجاز 
في التواصل الاجتماعي أصبحت سطحية 
جدا، أحد الأصدقاء يذكر لي شخصا شارك 
بسباق جري، تمضي الأيام ليظهر أنه بطل 
رياضي رغم أنه لا يحب الرياضة ولكن ساعده 

هذا السباق في ظهور اسمه بينما تصرفاته 
وحياته بعيدة عن الحياة الصحية والرياضية، 
والأمثلة كثيرة على مظاهر خادعة وأشخاص 

لا تصل طموحاتهم للعالمية.
المنجز قدر على تحدي الكثير، لا يسعى 
لشــهرة الإعلام بقدر ما يفتخر بما أنجزه 
بمجاله واستفاد منه مجتمعه قبل أن يستفيد 
نفسه بإظهار ذاته، هم أشخاص لديهم قيم 
واضحة وأهداف لا تتجاوز قيم المجتمع، نريد 
أن نقدم فعلا قدوات بالتواصل الاجتماعي 
وليعتبرهم الجيل القادم ضمن قدوات لهم، 
يستفيدون من خبراتهم بل ويسعون لأن 

يصلوا أفضل منهم.

أســافر كل يــوم آلاف الكيلو مترات 
متجاوزا الحد الطبيعي لطاقة البشر على 

التحمل...
لا راكبا سيارتي ولا حاملا حقائبي ولا 

حتى دفاتري أو أقلامي... 
أســافر حتى دون هوية ودون جواز 

سفر...
أحمل في جيبــي ورقة مختومة بقبلة 

وهمسة وبعض من عطرك...
وأبحث في هذه الدنيا علي أجد شــيئا 

يدلني منك إليك..
وفي ذهول من كل شيء اشتاق لنفسي 
القديمة التي لا تحمل هما ولا تبالي أمرا...
أطرق أبواب الغرباء، واسأل كل بيوت 
الحب والحانات والمراقص والفنادق وضفاف 

الأنهار..
حتى الفنادق والنزلاء... 

أين يسكن الغياب..؟
وأين أجد الحنين..؟ 

ينبهني عقلي المجنون بأن شرطة العشاق 
تبحث عني، وان قاضي الهوا اصدر بحقي 
حكما غير قابل للنقض بالغياب ولا ادري 

اين وكيف ولماذا..!!
فأهرب وأهرب وأهرب.. لكن إلى أين..؟
النسيان، وارفض  أبواب  اختبئ خلف 

المثول أمام القضاء.. 
وارفع ورقة تظلم إلى الحاكم بأمر الحالمين 

فأقول:
أنا القتيل يا سيدي.. 

»أنا القتيل وأقســم بكل كتب الشوق 
المقدسة..«

أأقتل نفسي ثم أندم، أم أني بلا ضمير..؟
وأعــود للهروب مــن كل الناس وكل 

الوجوه.. 

أرســم في مخيلتي مخططا للسجن.. 
واخترع خططا للهروب.. 

وألبس الســعادة خيالات في فينيسيا 
وأسافر مرة أخرى إلى صقلية.. 

فأنا مافيا الحب السفاح..
لكن الحقيقة واحدة..!!

أنا مطارد منك ومن حراسك، فأين المفر..؟
أركب طيارة روحي وأغادر المدينة... 

استيقظ في الصباح لأجد نفسي نائما 
على زجاج النافذة، أراقب أطفال المدارس 

يصطفون للدخول الى الصف...
فأردد نشيدك الوطني وأقسم على الطاعة 
ثم أرفع يدي الى السماء معلنا استسلامي 

اليوم..
منتظرا أن يحل الظلام لأســافر خارج 
حدود الوجود مرة أخرى وأطارد مرة أخرى.. 

أصبحت أدمن الهروب... 

www.salahsayer.com
@salah_sayer

hassankuw@hotmail.com

ammartalk@gmail.com

صلاح الساير 

حسن الهداد الشمري

عمار محمد

محمد دمر يزده

المرصد 
السايرزمي

الدكتور طلال 
الشمري..
 يا سمو الرئيس

ناجح منجز
أم مستخدم؟

هروب

السايرزم

شرارة قلم

ومضة

خاطرة


